



Aktenzeichen: 412/AK/Eu

Datum: 23.01.2024

Hinweis:

Beratungsfolge: Sportausschuss

**Sportstättenkonzeption
hier: Zwischenbericht**

Die Verwaltung berichtet:

Die Stadt Frankenthal verfolgt das Ziel, die künftige Sportstättenentwicklung der städtischen Sportanlagen im Stadtgebiet an den tatsächlichen Bedarfen der unterschiedlichen Nutzergruppen auszurichten. Dazu soll eine objektive Datengrundlage in Form einer bedarfsorientierten Sportstättenentwicklungsstudie erstellt werden.

Die Untersuchung ermittelt dabei das tatsächliche Sport- und Bewegungsverhalten der Bevölkerung, die Struktur und Ausrichtung der Sportvereine, die Belange des Schulsports sowie die Angebote weiterer Akteure in den Bereichen Sport und Bewegung.

Hierzu sind im November 2023 die Befragungen der drei Nutzergruppen gestartet. In einem großen Aufruf, wurden 5.000 per Zufall ausgewählte Frankenthaler*innen ausgewählt, um an der Onlinebefragung teilzunehmen. Gleichzeitig wurden die Sportvereine und Schulen ebenfalls zu einer der jeweiligen Nutzergruppe angepassten Teilnahme an der Onlinebefragung aufgefordert.

Die Rückmeldezahlen der drei Nutzergruppen sind noch ausbaufähig. Besonders die per Stichwahl ausgewählten Frankenthaler und die Sportvereine sind herzlich aufgefordert an der Onlinebefragung teilzunehmen. In den sozialen Medien und im direkten Kontakt zu den Vereinen, wurde ein Aufruf gestartet und die Abgabefrist bis Ende Januar verlängert. Bitte nehmen Sie Ihr Schreiben zur Hand und nehmen Sie an der Befragung teil. Nur mit ausreichender Teilnahme kann eine repräsentative Auswertung erfolgen.

Beratungsergebnis:

Gremium	Sitzung am	Top	Öffentlich:	<input type="checkbox"/>	Einstimmig:	<input type="checkbox"/>	Ja-Stimmen:	
			Nichtöffentlich:	<input type="checkbox"/>	Mit	<input type="checkbox"/>	Nein-Stimmen:	
					Stimmenmehrheit:	<input type="checkbox"/>	Enthaltungen:	
Laut Beschlussvorschlag:	Protokollanmerkungen und Änderungen		Kenntnisnahme:	Stellungnahme der Verwaltung ist beigefügt:		Unterschrift:		
<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/> siehe Rückseite:		<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>		<input type="checkbox"/>		

Nachfolgend ein kurzer Überblick über den aktuellen Sachstand zu den beauftragten Arbeitspaketen:

Arbeitspaket 1: Ist-Standanalyse des Sportstättenangebots

Hier wurden alle Sportanlagen im Stadtgebiet Frankenthal systematisch erfasst. Grundlage waren hierbei die eigene Erfassung der Anlagen in städtischer Trägerschaft seitens der Stadtverwaltung sowie die ergänzende Erfassung weiterer Sportanlagen (z.B. in Trägerschaft von Sportvereinen). Hier wurden Anlagen und deren Ausstattungsmerkmale vertiefend erfasst, um einen genaueren Eindruck der jeweiligen Anlagen selbst und deren Ausstattungsmerkmale zu erhalten.

Sachstand: Die Erfassung der Sportanlagen aller kommunaler Anlagen sowie der vereinseigenen Sportanlagen ist abgeschlossen. Erfassungen liegen demnach zu folgenden Anlagen vor.

- 22 Schulsport halls
- 13 Sportplätze und Sportfreianlagen
(4 Rasenplätze, 8 Kunstrasenplätze, 1 Tennisplatz)

Die gewonnenen Daten werden nun durch das ISE aufgearbeitet und in den weiteren Arbeitspaketen (z. B. Abgleich mit eingehenden Belegungsplänen, Erstellung der Fragebögen) genutzt.

Arbeitspaket 2: Belegungsplan- und Auslastungsanalyse

Mittels der vorhandenen Belegungspläne wurde die tatsächliche Auslastung der Sportstätten ermittelt. Hierbei steht die Identifizierung von Belegungsengpässen und freien Kapazitäten im Mittelpunkt. Die Ergebnisse haben sowohl Auswirkungen auf die weitere Bedarfsplanung bei Sanierung und Neubau von Sportstätten, als auch auf die Perspektiven zur Angebotsentwicklung der lokalen Sportvereine (z. B. Aufnahme neuer Angebote/Abteilungen in freien Hallenkapazitäten).

Sachstand: Die Belegungspläne der verschiedenen Sportstätten wurden durch die Stadtverwaltung zur Verfügung gestellt und durch das ISE ausgewertet und systematisiert. Die Belegungspläne liegen somit in einem einheitlichen Format vor, welches die Auslastung an den jeweiligen Tag und insgesamt zeigen.

Diese Daten werden im weiteren Verlauf z. B. mit den gewonnenen Erkenntnissen aus den Befragungen (z. B. Mehrbedarfe, Engpässe) abgeglichen. Das ISE nimmt, in Abstimmung mit der Stadtverwaltung, vertiefenden Analysen einzelner Belegungspläne vor, sofern dies notwendig erscheint.

Arbeitspaket 3: Bedarfs- und Entwicklungsanalyse

Im Mittelpunkt der Sportentwicklungsplanung steht der Abgleich der Sportstätten und deren Auslastung mit dem Sport- und Bewegungsverhalten der Bevölkerung und den Bedarfen und Vereins-/Angebotsentwicklungszielen der Sportvereine sowie den Nutzungspotentialen für weitere Einrichtungen wie z. B. Freizeit-, Sozial- und Gesundheitseinrichtungen.

Methodisch werden hierbei sowohl quantitative als auch qualitative Verfahren angewandt. Diese umfassen eine Befragung aller Sportvereine in Frankenthal, eine Bevölkerungsbefragung (Stichprobe) sowie Experteninterviews.

Sachstand: Die Fragebögen zur Schul-, Vereins- und Bevölkerungsbefragung wurden durch das ISE erstellt und mit der Stadtverwaltung abgestimmt. Im Anschluss erfolgte die Programmierung der digitalen Erhebungsinstrumente. Zur weiteren Vorbereitung erfolgte die Erstellung von Anschreiben sowie die Abwicklung des postalischen Versands der Bevölkerungsbefragung. Die Befragungen wurden im November 2023 gestartet. Derzeit liegen folgende Rückmeldungen vor:

- Sportvereinsbefragung: 22 von 55 Sportvereinen
- Schulbefragung: 14 von 19 Schulen (in städtischer Trägerschaft)
- Bevölkerungsbefragung (Stichprobe): 254
- Bevölkerungsbefragung (öffentlich): 263

Experteninterviews:

Die Abstimmung der finalen Liste der Expert*innen zur Durchführung der leitfadengestützten Experteninterviews ist abgeschlossen. Der Start der Interviewreihe ist für Februar 2024 geplant.

Erfolgt sind bisher ebenfalls eine Bearbeitung folgender Querschnittsthemen:

- Demografische Entwicklung
- Schulentwicklung
- Entwicklung und Struktur der Mitglieder der Frankenthaler Sportvereine

Nächste Schritte:

Nach Abschluss der Befragungen erfolgt die Auswertung dieser durch das ISE. Die ersten Ergebnisse werden dem Auftraggeber entsprechend präsentiert. Gleiches gilt im weiteren Verlauf für die zusammenfassende Auswertung der Experteninterviews.

Ausblick weitere Arbeitspakete:

Im vierten und letzten Baustein werden die Ergebnisse aus den vorangegangenen drei Bausteinen dokumentiert und analysiert. Dabei werden die Ergebnisse zusammengefasst und vom Institut für Sportstättenentwicklung in den entsprechenden Gremien und Ausschüssen vorgestellt.

STADTVERWALTUNG FRANKENTHAL (PFALZ)

Dr. Nicolas Meyer
Oberbürgermeister